
 



  
• По шоссе мчалась машина. В кабине сидел шофёр, а в кузове 

тряслись чопорный шотландец, бывший мажордом, Жора-
обжора, жокей, жонглёр и шорник. Каждый был занят своим 
делом. Жора ел шоколад и запивал его крюшоном. Жонглёр 
жонглировал крыжовником, пытаясь нанизать его на 
шомпол. Жокей с шорником договаривались о новых шорах 
для лошади. Шотландец чопорно молчал, надвинув на глаза 
капюшон. Жора предлагал чокаться крюшоном. 
Настроение у него было мажорное, будто он ехал на весёлое 
шоу.

•   Вдруг раздался шорох. Это у обжоры лопнул шов на 
шортах. Все, конечно, были шокированы.

• Чащоба, трущоба, трещотка, жом, жох (пройдоха), изжога, 
боржоми, пижон, корнишон, шовинизм, ожог, поджог 
(существительные: ожог руки, но глаголы: ожёг, поджёг: ожёг 
руку).



Пессимист - пёс



 



 



•Сверстник вырастет с версту.
•Рос ровесник всю весну (на 
всю строчку – ни одной буквы 
т!).

  



 

Запомните мнемоническое предложение

«ЕЛ ЛИ                                      
интЕЛЛИгент?»

           



• КОЕ-, -ЛИБО, -ТО, -НИБУДЬ – 
Про дефис не позабудь.
И при -ТАКИ, -КА и -ДЕ
Ставьте черточки везде.
Лишь частицы БЫ, ЖЕ, ЛИ
Без дефиса отдели!»



 

•В русской сказке Колобок 
•По траве катится мог
•Без ботинок, без сапог,
•Без носков и без чулок.

Культура речи



 

• Пять гектаров апельсинов,
• Яблок, груш и мандаринов,
• Баклажанов грядок пять,
• Помидоров не собрать.

Культура речи



 

• Почему надо писать 
мужЧина, но женЩина? 

• Ответить просто, если 
вспомнить, что кого 
интересует: мужа – чин, 
жену – щи..



Запомните все буквы, 
соответствующие глухим 

согласным по фразе:
  



• Правописание сложных 
существительных с приставкой ПОЛ- 
можно запомнить с помощью тех самых 
трёх букв, что составляют приставку. 
Через дефис пишутся слова, у которых 
корень начинается на:

1) Прописную букву;
2) О или другую гласную букву;
3) Л.



Одна и две буквы н в суффиксах страдательных 
причастий прошедшего времени и прилагательных, 
образованных от глаголов 

Суффиксы «задирают носики», так как 
пишутся с двумя  н. Это бывает в четырех 
случаях:

☻если в слове есть приставки, кроме не-;
☻если в слове есть суффикс -ова- (-ева-);
☻если к нему относятся зависимые слова;
☻если слово образовано от 
бесприставочного глагола совершенного 
вида, кроме раненый 



Икающий суффикс
Суффиксы -ек и -ик в существительных

•  Жили-были два родных братца -ек и -ик. И до того в этих суффиксах были 
пугливые гласные, что эти суффиксы всего боялись, даже изменения по падежам.

• Однажды царевна Грамматика решила и к этому сложному замочку подобрать 
ключик.

• Взяла она слово «ключик» и стала склонять его по падежам, но от страха суффикс -
ик стал икать на все слово: «Ключика (Р.п.), ключику (Д.п.), ключик (В.п.), 
ключиком (Т.п.), о ключике (П.п.).» Да так громко говорил «ик», что все слово 
трясло.

• Взялось Грамматика за замочек – случилось неожиданное. Внезапно почти во всех 
косвенных падежах из суффикса -ек исчезла буква е: замочка(Р.п.), замочку(Д.п.), 
замочком(Т.п.), о замочке П.п.). Как страус при виде опасности прячет голову в 
песок, и ее не видно на поверхности, так суффикс -ек при склонении прячет 
гласную е , оставляя в косвенных падежах только н в слове.

•  С тех пор так и повелось. Суффикс -ек при склонении существительных прячет 
свою букву е, а -ик от страха громко икает во всех косвенных падежах, не в 
состоянии перебороть страх.

• От испуга -ик икает,
Е бессовестно сбегает.



• Ослик говорит: «И-а!»
Так и ты пиши в словах:
Соберу, но собирал,
Замереть, но замирал,
Затереть, но затирал,
Запереть, но запирал,
Расстелить, но расстилал,
Разжечь, но разжигал,
Заблестеть, но заблистал,
Выдеру, но выдирал.
На приставку не гляди,
Крики ослика ищи.





 Правописание НЕ с существительными, 
качественными прилагательными, 
наречиями на  -О, -Е

 

• Вовсе

• Отнюдь                                НЕ                             
• Далеко

• А – противопоставление



 

Глухие согласные 
БЕС-, ВОС-, ВС-, С-, 
РАС-, НИС-   



 

Звонкие согласные 
БЕЗ-, ВОЗ-, ВЗ-, РАЗ-, 
НИЗ-   

 



Винегрет

вино не греют



Виды связи в 
словосочетаниях

Согласование (совместное изменение)



Виды связи в словосочетаниях

Управление (подчинение 
главному)



Виды связи в словосочетаниях
Примыкание (зависимое слово – 

неизменяемая часть речи)


